

SU CRIPCIÓNES
PAGO ANTICIPADOEn toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMAAnuncios y suscripciones
al Administrador, Correo
pansales y en las principales
Agencias.Los presupuestos ordinarios
para 1898-99

Aprobados por las Cortes, no estorbará decir que quedan fijados los gastos en 868.479.422'50 pesetas, y los recursos para cubrirlos en 865.816.800.

Las disposiciones de mayor interés para los contribuyentes son las siguientes.

Recargos á las contribuciones

La guerra separatista de Cuba nos obligó á arbitrar considerables recursos para combatirla; contándose entre ellos la emisión de obligaciones sobre la renta de Aduanas por 400 millones nominales, realizada á fines de 1896; empréstito que grava al presupuesto de la Península durante ocho años en 61.299.346'87 pesetas que importan anualmente sus intereses y amortización.

Para atender á esta obligación fué preciso recargar en este año las contribuciones directas é indirectas con tipos que han distado mucho de producir lo necesario para cubrirlos, y de ahí que se pida al país para el año próximo nuevos y más dolorosos sacrificios, si han de cumplirse los compromisos contraídos.

Con este fin se recargan las contribuciones directas é indirectas, sin excepción alguna en esta forma:

10 por 100 sobre los donativos de la Casa Real y Clero, contribución territorial, impuesto sobre sueldos y asignaciones del Estado, Diputaciones provinciales y Ayuntamientos sobre las cargas de justicia y honorarios de los Registradores de la propiedad, impuesto de consumos y especial de la sal; y por último, al que grava los intereses y amortización de la Deuda y valores mercantiles, cuyos recargos se calcula han de producir 24 y medio millones.

20 por 100 sobre la contribución industrial, los impuestos de derechos reales, minas, grandezas y títulos de Castilla, pagos del Estado, provinciales y municipales, carruajes de lujo, alcohol; azúcar extranjero y ultramarinos, artículos coloniales, tarifas de viajeros y mercancías y timbre del Estado, incluidas las de Correos y Telégrafos; y sobre la renta de Aduanas, los arbitrios de los puertos francos de Canarias, los derechos obvenacionales de los Consulados y las contribuciones concertadas con las provincias Vascongadas y Navarra, calculándose sus productos en 30 y medio millones.

30 por 100 sobre los impuestos de cédulas personales y azúcar de producción peninsular, que rendirán dos millones y medio, ascendiendo á cerca de 58 millones el producto total de estos recargos.

Recursos para la guerra

Por otra disposición del presupuesto se autoriza al Gobierno para percibir durante el año económico de 1898-99, además de los recargos anteriores, otro especial de guerra de 20 por 100 sobre los mismos donativos, contribuciones é impuestos, con excepción de los derechos de Aduanas, impuesto de consumos y la contribución sobre la riqueza rústica y pecuaria. Aunque la ley no cifra el producto de este recargo, teniendo en cuenta los cálculos del anterior, se puede estimar en 49 millones, y además los que rinda la correspondencia postal y telegráfica, que además del recargo de 20 por 100, se grava con un timbre de cinco céntimos de peseta por cada pliego, telegrama y telefonema que circule en la Península é islas adyacentes y posesiones del Norte de África y Fernando Póo, cuyo timbre es también exigible á la correspondencia de los Cuerpos Colegiados y á la de todas las corporaciones que disfruten franquicia.

Si se comprende en el concepto de Corporaciones las dependencias oficiales del Estado, deberá calcularse el producto del timbre sobre el número total de pliegos que circularon en 1897, que según la estadística postal, ascendió á 111.075.410; pero si, como creemos, no se refiere á ellas, habrá que deducir 13.624.782 pliegos oficiales (la octava parte de la correspondencia total) quedando reducida la base de imposición á 97.450.628 pliegos, y su producto, á razón de cinco céntimos, á 4.872.531 pesetas.

Con este timbre, mas el recargo transitorio de 20 por 100, queda gravada cada carta ordinaria en 53'33 por 100, puesto que ha de costar 23 céntimos.

En cuanto á telegramas y telefonemas, no se conoce otra base que la estadística de 1895, y según ella, se expidieron por las estaciones oficiales 3.550.052 telegramas privados, y 75.298 por las establecidas en las Compañías de ferro carriles; de suerte que el timbre por este concepto no producirá menos de 181.000 pesetas.

En sustitución de los recargos que correspondían á la riqueza rústica y pecuaria y á los derechos de aduanas, se establece un impuesto del 2 y 1/2 por 100 del valor de las mercancías que se exporten, sobre la base de las valoraciones de 1897, exceptuándose el cocho en panes ó tablas; los trapos viejos de lino, algodón y cáñamo, y los efectos usados de las mismas materias.

Las galenas, plomos y litargirios argentíferos pagarán como máximo 2 por 100 *ad valorem*, y los destinados á naciones que establezcan ó tengan establecidos derechos á la importación de estos artículos, pagarán 5 por 100, quedando en suspenso los derechos que fija el arancel.

Desconocemos los rendimientos que se esperan de este impuesto; pero ascendiendo los valores de las mercancías exportadas en 1897 á 753 millones, y teniendo en cuenta los progresos de la exportación, bien pueden estimarse en 18 ó 20 millones de pesetas.

Cuanto produzcan estos recursos se entregará al ministerio de Ultramar para los gastos de la guerra, como anticipo reintegrable al Tesoro de la Península.

Impuesto sobre el alumbrado

Se crea con carácter transitorio un impuesto de consumo sobre los petróleos y demás productos minerales destinados al alumbrado, y sobre la luz eléctrica y la de gas, que se calcula producirá siete millones de pesetas.

Los Ayuntamientos no podrán establecer recargo ni arbitrio alguno sobre este impuesto, y los que tengan alumbrado por gas ó de electricidad, deberán incluir en el término de un mes en sus presupuestos de gastos para 1898-99 los créditos necesarios para satisfacerlo, y en los de ingresos los recursos correspondientes.

El tipo de gravámen por cada metro cúbico de gas y kilo watt, hora, de electricidad, se fija en 10 por 100 del precio de la venta de dichas unidades en el sitio de consumo.

El petróleo se recarga en 0'0375 el kilo refinado, y en 0'03 el crudo y demás aceites minerales destinados al alumbrado.

Transportes de mercancías

El derecho gradual de registro á los transportes por ferro carriles y demás vías de comunicación, se convierte desde 1.º de Julio en un derecho fijo de 4 por 100 sobre el precio de transporte.

En la actualidad están exentos del impuesto los portes que no excedan de 2'50 pesetas, y con esta medida, no solo se gravarán en adelante, sino que casi se duplica el impuesto desde que pasen los portes de 12 y media pesetas. Por ejemplo: un transporte que cuesta 500 pesetas por el ferrocarril, en la actualidad con 15 pesetas de impuesto y 1'50 por el 10 por 100 de recargo de guerra, y desde 1.º de Julio se gravará con 20 pesetas, más ocho de los recargos transitorios y de guerra que se crean, de 20 por 100 cada uno.

Carruajes de lujo

Continuará vigente la ley de 30 de Junio de 1895; pero no se exceptúan del impuesto otros carruajes que los de alquiler en paradas públicas y los que pertenezcan al pueblo diplomático extranjero.

Cuantos carruajes, úsense ó no, que posean los particulares, así como los alquiladores de los de lujo, deberán pagar la cuota que les corresponda, según la base de población. Los alquiladores cesarán en el pago de la contribución industrial.

Otros impuestos

Las academias de tiro al blanco, asaltos de armas, carreras de caballos y velocípedos, circos de gallos, y en general los establecimientos en que se realicen apuestas, pagarán 6 por 100 del importe de las mismas.

En sustitución del 3 por 100 de las apuestas en los juegos de pelote, pagará 1.000 pesetas cada agente ó corredor, sin que pueda bajar de cuarenta el número de los que han de existir en Madrid y Barcelona, y de veinte en las demás provincias.

Noticias de los Estados Unidos

Un vapor alemán cañoneado

Nueva York 26.

Telegrafían de San Thomas que ha llegado á aquel puerto el vapor alemán *Francia*. Su capitán dice que quiso entrar en San Juan de Puerto-Rico el viernes, y que entonces el vapor yankee armado en crucero *Saint Paul* le tiró tres cañonazos para que se detuviera.

El *Francia* continuó su marcha pero el comandante del *Saint Paul* le amonizó con echarlo á pique si no se paraba.

Entonces el *Francia* regresó á San Thomas, y su capitán ha hecho ante las autoridades alemanas las oportunas reclamaciones para que se exija á los norteamericanos el cumplimiento de las leyes internacionales.

En persecución de Cámara

Washington 26.

La Junta estratégica de marina, en la reunión celebrada el miércoles último, acordó comunicar órdenes para que la escuadra volante salga en persecución de la que manda el almirante Cámara, en

caso de que se confirme la noticia de que se dirige al Archipiélago filipino.

Como consecuencia de este acuerdo, se dice aquí que varios buques de guerra de gran andar y algunos transportes zarparán de estas aguas en cuanto llegue la escuadra de reserva española á Port-Said.

Sin noticias

Washington 26.

No se han recibido hoy despachos del almirante Sampson ni del brigadier general Shafter, que manda el cuerpo expedicionario desembarcado en la costa meridional de Santiago de Cuba.

Ese silencio, cuyo motivo nadie adivina, causa aquí bastante alarma. Se teme que haya estallado alguna tempestad y que hayan tenido que alejarse del litoral los buques bloqueadores.

Cervera en acción

Washington 26.

Por noticias recientemente transmitidas por los corresponsales de los periódicos, se comienza á temer entre la oficialidad de la escuadra de Sampson que los barcos mandados por el almirante Cervera no continúan inactivos.

Se sospecha que los cañoneros españoles atacarán de noche á los buques yankees, y se adoptan las precauciones más severas para el caso de una acometida imprevista de la escuadra española.

Más preparativos

Washington 26.

En los departamentos de Guerra y Marina se extraordinaria la actividad de estos días.

En todos los negociados se trabaja de día y de noche para extender órdenes y desarrollar planes.

A pesar de ser hoy domingo, han estado abiertas las oficinas en ambos ministerios, como si fuese día laborable, hasta las tres de la tarde.

Incidentes

Cayo-Hueso 26.

Han llegado á esta población seis insurrectos cubanos procedentes del campamento de Máximo Gomez.

Vienen á pedir armas, municiones y trajes. Dicen que Máximo Gomez está enfermo.

Dispone de 7.000 hombres, de los cuales 1.200 carecen de armas. Sufren todos ellos mucho por la falta de víveres. El ganado vacuno que antes abundaba tanto en la isla de Cuba, ha desaparecido por completo. Difícilmente pueden procurarse harina y carecen de lo más preciso por el estado de ruina y aniquilamiento de la comarca.

Se ha dicho que el general Miles había enviado 2.000 fusiles y muchas municiones á Máximo Gomez; pero la reclamación que hacen sus enviados á esta población demuestra que estos recursos no han llegado á poder del generalísimo cubano.

Esto confirma noticias que ya han circulado respecto á que el gobierno de Washington deja en lugar secundario á Máximo Gomez, porque ha hecho manifestaciones terminantes asegurando no que aceptará en modo alguno la anexión á los Estados Unidos.

En cambio Miles y Shafter dedican toda su preferencia á Calixto García y á los otros cabecillas, que se muestran absolutamente dóciles para los planes políticos de los norteamericanos.

Combates con los rebeldes

Habana 26.

El escuadrón de Camejuani y la guerrilla de Pozo Real han batido á la partida de Miguel Gomez.

El grupo rebelde era muy numeroso, y ya tenía envueltos á la guerrilla y al escuadrón, cuando acudieron fuerzas del regimiento de la Reina. Entonces los rebeldes huyeron.

Tuvimos ocho muertos. Cerca de la Habana, cuando estaba forrajeando con algunos soldados, ha sido herido el segundo teniente D. Mariano Pez.

Operaciones de Parrado

Habana 26,

El general Parrado ha pasado diez días recorriendo las provincias de la Habana y Pinar del Rio.

Puso en movimiento la división que manda el general Valderrama y las brigadas mandadas por los coroneles Tejada y Aguilera, formando con las fuerzas que las componían doce columnas, que han operado rápidamente en la region Este de la provincia de la Habana y en casi toda la de Pinar.

Siguiendo el plan trazado por el general Parrado, esas columnas han reconocido los montes, lomas y ciénagas, teniendo frecuentes encuentros, riñendo algun ligero combate y haciendo el ene-

migo 31 muertos y cinco prisioneros, y dispersando las partidas que vagaban y merodeaban por la region recorrida.

Además se han cogido á los rebeldes muchas armas, caballos, prefecturas y campamentos.

Por nuestra parte hemos tenido tres soldados muertos y un oficial y nueve soldados heridos.

Proclamas sediciosas

Habana 26.

Han sido detenidos varios cajistas de las imprentas de *La Lucha* y el *Diario de la Marina*, por creerse que han compuesto el molde de unas proclamas sediciosas que han circulado estos días en la Habana.

Combate de Juragua

Avance sin precauciones.—Fuego terrible de los españoles.—Muerte de un joven millonario.—Soldados de caballería sin caballos.—Consejos y reanimaciones

Vemos en *El Imparcial* este curioso telegrama de su corresponsal en Londres dando detalles del combate de Juragua, á poco de desembarcar los americanos:

«El coronel Roosevelt y el mayor Brandy iban con el regimiento á sus órdenes y dos compañías de otro regimiento, sin precaución alguna, fiados en los guías insurrectos, que les habían asegurado que por allí no tendrían nada que temer.

De improviso, al llegar á la primera loma de las que se levantan á la derecha de Juragua, una terrible descarga cerrada hizo caer en tierra á 33 yankees.

Las tropas españolas se hallaban emboscadas en la manigua, echadas en el suelo y completamente á cubierto de los fusiles del enemigo.

Los soldados norteamericanos quedaron aterrados ante aquella brusca acometida. Su primer impulso fué huir, y, en efecto, huyeron más de 300 los heridos y los muertos quedaban en el suelo, sin que nadie pensara en recogerlos.

Roosevelt y Brandy permanecieron unos dos minutos completamente solos en medio de un diluvio de balas de los soldados españoles.

Desde el puerto los cañones de los buques de guerra norteamericanos apoyaban á las tropas, pero sus tiros quedaban cortos.

Los españoles continuaban haciendo un fuego terrible.

Al ser acometidos por los yankees se pusieron en pié, salieron al descubierto y empezaron á replegarse, porque su objeto no era otro que atacar por sorpresa.

La prensa de Nueva-York, comentando este combate, aconseja á los soldados norteamericanos que consideren la guerra como cosa seria, añadiendo que es locura despreciar el valor y la pericia del ejército español.

Todos los telegramas, hasta los de los periódicos más exaltados contra España, reconocen que los soldados españoles no se retiraron hasta que los americanos los tenían casi envueltos. Entonces, en orden perfecto, y llevándose todos sus heridos, fueron retrocediendo.

Como aún no han podido desembarcar caballos, el regimiento de Roosevelt se batió á pié.

Ha impresionado mucho la muerte de Hamilton uno de los soldados de este contingente, que pertenecía á una ilustre familia neoyorkina de gran opulencia y de mucho renombre en la política americana.

El presidente Mac-Kinley ha dirigido un Mensaje de pésame á los padres de Hamilton.

El «*Evening World*» censura duramente al coronel Roosevelt por su descuido al conducir el regimiento que manda, prescindiendo de todas las precauciones que aconseja la ciencia militar.»

Noticias de los Estados Unidos

Bloqueo de Puerto-Rico

Washington 28.

El presidente Mac Kinley ha dictado un decreto extendiendo el bloqueo de Cuba á la costa meridional entre cabo Francés y cabo Cruz.

Declara también el bloqueo de San Juan de Puerto Rico.

A los buques neutrales se les conceden treinta días para salir con sus cargamentos.

Se activan mucho los preparativos de la expedición á Puerto Rico, que constará de quince mil hombres al mando del general Brooke.

Estas fuerzas han salido ya para Tampa y allí serán embarcadas para la pequeña Antilla.

Hazaña yankee

Nueva York 28.

Un despacho de Cayo Hueso dice que un crucero americano capturó e incendió, cerca de la isla de Pinos, cinco gozosas españolas cargadas de pescado.

Refuerzos á Cuba

Chattanooga 27.

Se preparan con gran actividad 15 regimientos para enviarlos á Cuba.

Crucero chileno

París 28.

El ministro de Marina de los Estados Unidos está preocupado porque no sabe qué ha sido del crucero chileno «Ohiggins». También averigua qué es de dos cruceros construidos en Stettin (Alemania). Teme que hayan sido vendidos á España.

Los cruceros alemanes han salido aparentemente para China, pero se sospecha en Washington que acaso vayan á incorporarse á la escuadra de Oámas.

La aclimatación de los yankees

Nueva York 28.

El «World» publica una «interview» celebrada por uno de sus redactores con el comandante general de las tropas expedicionarias, general Miles.

Este ha declarado que las tropas americanas estarán aclimatadas por completo para el otoño, época en que se emprenderán las operaciones militares en gran escala, contando por supuesto con la toma de Santiago de Cuba, pues este es suceso ya descubierto en los planes del general Miles.

No ha ocultado que la aclimatación será muy difícil y que hoy el ejército desembarcado padece horriblemente los rigores del clima.

Miles y Calixto García

Nueva York 28.

El generalísimo Miles ha dirigido un telegrama á Calixto García concebido en estos términos:

«Refamos entusiasmados por su conducta con motivo del desembarco en Cuba del ejército americano. Recibid nuestras calurosas felicitaciones.»

Calixto, con objeto de corresponder al buen concepto que tiene formado de él Miles, ha dado órdenes severas para moralizar sus partidas, prohibiendo especialmente que tomen dinero de los americanos á cambio de los servicios que les prestan en el país, pues segun parece, las tropas regulares yankees tratan á las bandas de insurrectos con algún desprecio y les suelen dar dinero á cambio de algunos servicios que les hacen en marchas y campamentos.

En el bando que con este motivo ha publicado García, se dispone que sea inmediatamente pasado por las armas todo cubano á quien se pruebe que ha tomado dinero de algún individuo del ejército aliado.

El «Baltimore»

Haos algunos días que nuestro colega *El Tiempo*, tomándola de un periódico extranjero, dió la noticia de que el crucero americano *Baltimore*, uno de los mejores barcos de la escuadra de Dewey, se hallaba abandonado en la bahía de Manila.

Esta noticia, que fué desmentida entonces en los Estados Unidos, está confirmada en una carta fechada el 20 de Mayo, que ha recibido el Sr. Vigil, corresponsal en Madrid de *El Comercio* de Manila, y en la cual se dice que el *Baltimore* estaba casi sumergido, y que se trabajaba activamente para ponerlo á fiote, aun cuando se desconfiaba mucho del éxito.

No sabemos si el Gobierno tendrá noticias oficiales sobre el particular; pero nos llama la atención que un suceso de esa importancia ocurrido hace más de un mes, no lo hubieran comunicado los generales Augustin y Montojo á nuestro consúl en Hong-Kong, que seguramente cabrá lo que hay de cierto en el asunto por referencias de los viajeros que llegan á dicha población procedentes de Manila.

Filipinas

El bombardeo de Cavite

En el ministerio de Marina se recibió el día 28 del pasado mes el parte oficial detallado del bombardeo y toma de Cavite por los norteamericanos.

Consta el parte de muchos pliegos, y dice en sustancia lo mismo que ya se conoce por distintos conductos de aquel desgraciado suceso.

(Telegramas particulares)

A continuación reproducimos los telegramas particulares de Manila que amplian las noticias comunicadas por los generales Augustin y Ríos y dan otros detalles sobre la situación de aquella capital:

Situación de Manila

Manila 22.—Hong-Kong 27.

La situación sigue siendo gravísima. Los insurrectos continúan sitiando á Manila con ímpetu creciente.

Las líneas de defensa de esta capital obligan á la escasa guarnición á un trabajo penosísimo.

Faltan víveres, y se teme que sobrevenga el hambre.

Encuéntrese reducidos á tener como base de alimentación la carne de cerbero.

En la ciudad murada se han refugiado 20,000 personas, huyendo de los arrebales.

Condúcense á aquel recinto todos los víveres que se pueden reunir para ponerse en condiciones

de resistir allí, en el caso, que se considera inminente, de que tengamos que abandonar la parte abierta de Manila.

Trabajos de defensa

Se han tomado todas las precauciones posibles para la defensa.

Los árboles que entorpecían los reconocimientos y cubrían el terreno, han sido podados.

En las murallas se han duplicado las defensas, construídose trincheras y empalizadas y cavádose fosos.

Dos mil soldados permanecen constantemente vigilando día y noche. Duermen al pié de las murallas, mientras otros los sustituyen.

Monet y Peña

Sigue ignorándose qué ha sido del general Monet y de los mil soldados de cazadores que le acompañaban.

Emisarios enviados desde la plaza y que han conseguido atravesar las filas de los tagalos, han vuelto sin traer noticia de lo que haya podido ocurrirle á aquel jefe.

El general Peña, que llevaba mil cien hombres á sus órdenes, se ha rendido también.

De esta columna, solo eran ciento cincuenta los soldados españoles. Los demás eran indígenas y se pasaron al enemigo.

El general Peña se vió completamente solo, y no tuvo otro remedio sino entregarse.

Enfermos y prisioneros

Los enfermos españoles que estaban en el hospital de Cavite han sido trasladados á Manila.

Dicen que resistieron todo lo que les fué posible los defensores de aquella plaza, hasta que el hambre les obligó á entregarse.

Añaden que en el hospital de Cavite fueron curados muchos norteamericanos que habían recibido heridas en el combate naval.

Cien soldados de cazadores han caído en poder de los insurrectos.

Se sabe que la mayor parte de los destacamentos de esta isla se han rendido. Atacados por partidas rebeldes, no siendo posible enviarles provisiones y después de padecer muchos días de hambre y sed, han tenido que abandonar sus puestos.

Unos han logrado escapar. Otros, la mayor parte, han sido apasionados por los tagalos.

Se han refugiado en Cavite muchísimos españoles, entre ellos los gobernadores de la Laguna, Batang, Batayas y Bulacan, muchos jefes y oficiales del ejército, más de 300 empleados, casi todos los jueces y las familias de ellos.

Dos mil soldados se han refugiado también en aquella población.

Proyectos de Aguinaldo

El cabecilla Aguinaldo ha dicho que pelea por la independencia de las islas Filipinas y que no atacará á Manila, porque está seguro de que sin necesidad de lucha habrá de rendirse esta capital.

Cuida de que no entren víveres en ella.

El general Augustin ha enviado varios emisarios al campo enemigo, tratando de convencer á los tagalos que con abandonar á los yankees están bajando por su propia desgracia.

Estas gestiones no han producido resultado alguno.

Barcos tagalos

Varios barcos de vapor y vela, tripulados por los rebeldes, van y vienen por la bahía y llegan á Bulacan y á la Pampanga, llevando y trayendo trochechos de guerra y conduciendo á Cavite á los prisioneros españoles.

Las escuadras extranjeras surtas en la bahía presencian estas operaciones, absolutamente ilegales y contrarias al derecho de gentes, sin hacer nada para impedirlo.

No estando reconocida la beligerancia de los tagalos, sus barcos deben ser considerados como piratas y apresados por los de guerra de cualquier nación neutral.

Reunión de almirantes

Anúnciase como probable una reunión de los almirantes de las escuadras extranjeras por iniciativa del general Augustin.

Acaso éste piensa exponer á la consideración de aquellos marinos el estado de cosas ilegal á que antes me he referido.

El crucero americano «Boston» fué hace días á Cabo Boliuao para establecer allí una base de operaciones.

No ha vuelto á entrar en la bahía á la hora en que telegrafio.

Aquí hay siete barcos de guerra del imperio alemán, y se asegura que el gobierno de Berlín procurará obtener una buena parte en la distribución de Manila, que se considera inevitable.

Esperando la escuadra

Asegúrase que pasan de 25.000 los rebeldes armados que rodean á Manila.

Nuestra incomunicación es completa y esperamos con ansia la llegada de la escuadra española.

La situación es insostenible.

Manila el día 24

Hon-Kong 28.

Acaba de llegar á este puerto un vapor que salió de Manila el viernes 24.

Dicen los que en él vienen que los españoles siguen decididos á pelear hasta morir y á no rendirse sino cuando sea materialmente imposible la resistencia.

Todo hace creer que habrá allí una gran batalla por mar y por tierra dentro de pocos días; esto es, que los barcos yankees atacarán á la población favoreciendo el desembarco de las tropas á las órdenes del general Merrit, que era esperado en el día de ayer.

Ha habido la creencia de que los barcos alemanes tenían orden de impedir el bombardeo; pero es-

ta creencia no ha llegado á tener carácter de seguridad.

Los españoles continuaban el día 24 activando los preparativos de defensa.

En Manila se decía que el príncipe Enrique de Prusia, quien, como es sabido, se halla en los mares de China, llegaría en uno de los barcos de guerra de la escuadra alemana.

La familia de Augustin

La familia del general Augustin se halla en un pequeño pueblo de la provincia de Pampanga. Allí gran número de rebeldes custodian la casa en que se encuentra prisionera.

Está confirmado que varios representantes extranjeros han intentado persuadir á Aguinaldo para que dejase en libertad á la señora é hijos del capitán general de Filipinas, pero el cabecilla tagalo ha contestado:

—Respondo de que no serán víctimas de ningún atropello; pero quiero que todavía permanezcan en mi poder, como garantía de sucesos del porvenir.

París 27.

Un despacho de «World» fechado en Manila el día 23, dice que el almirante Diederichs, jefe de la escuadra alemana, ha pedido á Aguinaldo que le entregue á la familia del general Augustin.

Aguinaldo se negó á la pretensión.

Produce inmensa pena la situación del capitán general, teniendo que hacer frente á las tremendas circunstancias con tristeza tan honda en el alma.

Aguinaldo

Aguinaldo se ha trasladado á Imós, dejando Cavite á disposición de las tropas norteamericanas.

Los peñenos de Aguinaldo siguen temiendo que sea envenenado ó asesinado, y le rodean de todo género de precauciones.

Los rebeldes han capturado mil españoles. De otros sucesos desagradables hablan los pasajeros del vapor recién llegado de Manila; pero no se cree prudente comunicarlos.

Españoles y tagalos

Manila 28.

Durante toda la semana pasada hubo fuego intermitente entre las tropas españolas, atrinchera-

das, y los insurrectos que asedian la ciudad.

Los insurrectos no intentaron un nuevo avance en el ataque á Manila.

Los españoles dicen que han rechazado á los tagalos en algunos puntos.

Sin embargo, la situación de las cosas no ha cambiado virtualmente.

Los insurrectos arrojaron el día 20 algunas granadas contra la iglesia de Santa Ana.

Defensas de la ciudad

Dos mil hombres están ocupados en contruir espaldones con sacos de tierra fuera del foso de las Aguadas.

Corre el rumor de que los españoles quemaron todas las casas del Arrabal llamado Malat, á fin de destruyerse el terreno para la defensa de la ciudad.

Millares de árboles de los alrededores de la ciudadela han sido cortados con el mismo objeto de defensa.

No obstante, ha sido respetado el Jardín Botánico.

Tan pronto lleguen las tropas americanas, los soldados españoles se retirarán á la cintura murada de la ciudadela.

La escuadra alemana

Se asegura que una buena parte de los insurrectos tagalos no quieren á los americanos, y que preferirían más bien el protectorado alemán.

Todas las mercancías de primera necesidad alcanzan precios exorbitantes.

Uno de los funcionarios de la nueva administración establecida en Cavite, escibe sus juicios sobre la presente situación de este modo:

«Si la efusión de sangre y la destrucción alcanzan á Manila, los españoles podrán justamente acusar de tal resultado á los alemanes, pues antes de la llegada de esa escuadra, Manila se hubiera rendido sin gran derramamiento de sangre.»

Palma

Ya se han recibido y se expenden en todos los estancos los nuevos timbres de guerra de cinco céntimos de peseta que deben usarse indefectiblemente en el franqueo de cartas y telegramas desde el día de ayer.

—Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Porreras haber puesta á disposición del Juz competente á una mujer presunta autora del hurto de cierta cantidad de albaricques á un convencino.

La del puesto de Alaró da cuenta de haber denunciado á la autoridad competente á un sujeto presunto autor del delito de tentativa de hurto.

—Programa de las piezas que ejecutará la «Banda Palmesana» mañana 3 del corriente desde las 10 y media de la noche en el catefalco de la calle del Oall:

- 1.ª Paso-doble «Sóler» Serra.
- 2.ª Overtura de la ópera «Stradella» Flotow.
- 3.ª Melangría de Cortín, Vila.
- 4.ª Fantasía de «La Tempestad» Chapi.
- 5.ª Mazurka «Sarah» Cussini.
- 6.ª Bolero de «Los Diamantes de la Corona» Barbieri.
- 7.ª Paso doble «Piróscolo» Cussini.

—Esta madrugada al ser conducidos al corral los novillos que deben correrse mañana en nuestro circo taurino, se ha escapado uno de ellos, siendo

capturado en la calle del Matadero, sin que por fortuna haya causado desgracias personales.

Esta tarde estará de manifiesto el ganado en los corrales, para que el público pueda verlo.

Telegramas

De los corresponsales de **El Liberal**

Consejillo.—Reservas.—Escuadra detenida.—Consultas.

Madrid 2, 3:30 m.

Los Ministros se han reunido en Consejo. Al salir se han mostrado reservadísimos, manifestándose no haberse tomado ningún acuerdo concreto sobre las guerras.

La escuadra que manda el contralmirante Cámara sigue detenida en Port-Said.

Las frecuentes reuniones que celebran los Ministros, obedecen á las consultas que hacen desde la Habana y Puerto Rico los generales Blanco y Macías, consultas que son inmediatamente contestadas.

Voladura de un tren.—Huyen.—Bajas.—Noticia desmentida.

Madrid 2 4'10 m.

Los insurrectos hicieron volar por medio de la dinamita un tren que conducía tropas cerca de Alquizar.

Dos rebeldes huyeron precipitadamente al verse perseguidos por nuestras tropas.

Nosotros tuvimos cinco muertos y cuatro heridos.

Ignoramos las pérdidas del enemigo.

Se ha desmentido la noticia que ha circulado, de haberse descubierto un complot en Puerto Rico contra el Gobierno insular.

Combate en Santiago.—Despachos de Washington.

Madrid 2, 4'10 m.

Recíbense despachos de Washington relatando haber empezado los yankees el ataque á Santiago de Cuba por mar y por tierra en combinación con los insurrectos.

Comenzó el fuego en una extensión de cinco millas, desde Caney al Sur de Santiago.

Nuestras avanzadas sostuvieron dos horas de vivísimo fuego y después se replegaron.

Los yankees avanzaron continuando el fuego, viéndose obligados á retroceder con muchísimas bajas é internarse por el ala izquierda, simulando querer atacar por tierra la fortaleza del Morro.

Las baterías de Socapa y del Morro contestaban á los fuegos de la escuadra americana.

La escuadra que manda el contralmirante Cervera, viendo llegar las avanzadas yankees, rompió el fuego desde la bahía, causando á los yankees numerosas bajas.

Faltan más detalles.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores públicos

Madrid, 1, 4 t.	
4 p 8 interior perpétuo.	48'95
4 p 8 exterior perpétuo.	60'80
4 p 8 amortizable.	59'20
Cubas.	55'25
Cubas nuevas.	45'50
Banco de España.	343'08
Tabacos.	197'00
Francos.	81'75
Libras.	00'00
Barcelona 1, 4 t.	
4 p 8 interior.	46'55
4 p 8 exterior.	56'85
4 p 8 amortizable.	58'50
Cubas.	53'75
Coloniales	00'00
Nortes.	22'25
Francias.	19'95
Madrid.	00'00
Cub 90	48'75

Plaza de Toros de Palma

Domingo 3 de Julio de 1898, á las 4 y media.—Función mixta por la compañía que dirige el Sr. Llave, el cual dará un tanto por ciento del líquido que quede á la compañía en beneficio de la *Cocina económica*.

Se lidiarán dos vacas y serán capeados, banderilleados y muertos á estoque dos novillos (todos de la ganadería de San San Marti), por la cuadrilla que dirigirá el novillero Antonio Dolz Fuentes (a *Gordito chico*).

Entrada general 0'50 pesetas.—Id. de señora, niños y soldados sin graduación, un real.

Edición de la tarde

SABADO 2 DE JULIO DE 1898

Escarriando el balto

Ya sabíamos que *La Unión Republicana*, sintiendo en su verdadera magnitud los efectos del batocazo tremendo, fenomenal, que acaba de sufrir en honor de Weyler y á impulsos del odio implacable que por nuestra causa y por nuestros hombres ha sentido siempre, intentaría escapar por la tangente al ver el ridículo en que le colocaron sus arrogancias con motivo de la reposición del ingeniero señor Garau.

Tanto lo sabíamos, que ya en nuestro artículo de ayer dijimos que el comunicado en el propio artículo inserto, arroja sobre el autor del suelto en donde aquellas arrogancias aparecían, el mentís más solemne, mientras el tal autor y el periódico que sus cuartillas publicara adoptan nueva postura para entregarse, con menos detrimento de su dignidad, á la pública irrisión.

Y como pensábamos ha sucedido. Por fortuna, ese pueblo á quien el órgano del republicanismo mallorquín califica cada día de estúpido sin más razón que porque no es afecto á su política y á quien hoy mismo llama truchiman y farsante porque se niega á realizar en provecho de unos pocos y en perjuicio general del país esa revolución cuotidianamente provocada por los inspiadores del colega, no es tan inconsciente ni tan cándido que pueda suponer en nosotros el deseo de deprimir al Sr. Garau cuando combatimos á *La Unión*.

Es más: si alguien abrigase tal recelo, lo desvenecería seguramente tan luego como advirtiese que el periódico republicano waylerista coincide en este punto con su manera de sentir.

¿Quién ha puesto en evidencia al Sr. Garau? ¿Es *La Unión Republicana*, que haciendo uso de toda su INOCENCIA—pobrecita—según propia confesión, se hizo eco de un rumor falso y cantó agresivamente, como ella canta siempre en sus entusiasmos, nuestra humillación y nuestra derrota, cuando ni una ni otra eran un hecho, ó somos nosotros, que patentizamos la verdad y combatimos ridículas petulancias empleando exclusivamente para ello el argumento de una espontánea confesión que casi puede decirse había hecho pública el propio interesado?

El que intenta humillar al señor Garau es *La Unión Republicana*, que trae y lleva y comenta esta noble y leal confesión, ó somos nosotros que nos limitamos á insertarla sin añadir de propia cosecha con respecto al fondo del asunto, más que una frase significativa de nuestra gratitud hacia la persona que, guiada por móviles de justicia, la había lanzado á las columnas de la prensa?

Bien está el artículo que sobre este tema publica hoy *La Unión Republicana*, si lo que se proponía al escribirlo era demostrar la sinrazón del incienso quemado en honor del general Weyler con motivo del traslado del Sr. Garau; ó hacer patente el odio africano que profesa á los amigos del señor Maura, á quienes debe en gran parte su vergonzosa impotencia ante la opinión del país; ó probarnos que anda aturdido por efecto de la bilis que le produjo su última plancha, ó demostrar al Sr. Garau cuan sinceros han sido los elogios en que se desahozó en favor suyo todo este tiempo en que alabándole nos combatía y cuanto le debe al colega por su defensa desde el momento en que la hizo con tan supremo desinterés (?)

Pero fuera de esto, creemos *La Unión Republicana*: su desplante de hoy es bajo todos conceptos inoportuno; en él, la huida se ve con harta claridad para que pase inadvertida á los ojos del público.

Y éste, lo mismo que el Sr. Garau, comprendiendo el juego que con tales subterfugios trata de encubrirse, habrán de hacernos justicia—por más que ella aumente el ridículo de los articulistas del colega—al juzgar la rectitud de nuestras sinceras intenciones.

Triste realidad

Bien injustos han sido los que creían no tar flojedad en los telegramas del general Augustin, cuando su temple militar lo contrastan los hechos que tenemos á la vista.

Rodeado de enemigos, sin comunicación con el mar, bloqueado por tierra, pedeciendo todos los días deserciones en el ejército indígena, traspasado su cruzón por haber caído en poder de los rebeldes su mujer y sus hijos; con todas estas contrariedades

y afligido por todos estos dolores, resiste con entereza.

¡A los que son tan fáciles para la censura, quisiéramos ver en el caso del general Augustin! Probablemente entonces apreciarían las cosas de bien distinto modo.

Es también rasgo que ofrece profunda tristeza, el de que hayamos llegado á la situación de que se nos exija anticipadamente por la administración del canal de Suez, que está en manos de los ingleses, el pago de los derechos correspondientes para que la escuadra siga su rumbo.

La escuadra del general Cervera, á la que se pide por muchos que salga á todo trance, tiene delante del puerto en que está refugiada fuerzas muy superiores que fácilmente podrían destruirla; no siendo ocioso recordar que los americanos cuentan en las aguas de Cuba con ocho ó nueve acorazados y con otros tantos cruceros, sin contar con un enjambre de barcos avisos y trasatlánticos.

De modo que, recordando el número de fuerzas navales de que disponen los Estados Unidos, se explica que puedan segregar de ella cinco ó seis buenos barcos y mandarlos á la Península, porque les quedan todavía medios sobrados para atender á los movimientos de la escuadra del general Cervera.

Los americanos han mandado también últimamente, y en viaje deben estar, con rumbo á Filipinas, tres barcos más de guerra para reforzar la escuadra de Dewey, escuadra que, aun sin este refuerzo, es superior á la del general Cámara; por lo cual algunos creen que esta escuadra debe ser reforzada con los dos ó tres barcos disponibles que tenemos en la Península; fundándose para ello en que podrán ser muy útiles unidos á la escuadra del general Cámara, y de poca eficacia para guardar los puertos de la Península, si viene la escuadra americana, porque ninguno tiene poder que se iguale á los barcos americanos cuyo envío está anunciado.

Hace tiempo, además, que con preocupaciones tan hondas como las que padecemos, apenas habla la prensa de los recursos para la guerra, cuando los gastos son enormes y los arbitrios tienen que andar bastante agotados.

De modo que la realidad es bien triste, como nuestros lectores pueden advertir.

Contingencias de la paz

Muy juiciosas nos parecen las reflexiones que hace *El Tiempo*, al tratar de lo equivocado de ciertas apreciaciones de la prensa extranjera, suponiendo á España del todo abatida y deseosa de la paz á cualquier precio.

Todavía no ha habido un encuentro serio entre nuestro ejército y el americano: solamente han ocurrido escaramuzas sin importancia militar; aún no hemos presenciado el choque de su escuadra con la nuestra, solamente se han realizado apresamientos de barcos mercantes.

Ha ocurrido la sangrienta tragedia de Oavite, en donde nuestra bandera se sumergió con nuestros barcos. Pero ese hecho adverso no puede ser incluido por nosotros entre las derrotas definitivas, porque hacer tal cosa equivaldría á declararnos impotentes por este solo hecho.

Difícil es pulsar la opinión pública cuando se ventilan intereses que no son iguales para todos, y cuando luchan encontradas ideas; pero no cabe duda alguna de que en la opinión pública predomina el pensar que no es práctico ni prudente el aparecer débil ante el enemigo, y que no conviene, aunque se desee vivamente, manifestar impacencias por el término de la guerra y por la paz.

Si el Gobierno ve probabilidades de triunfo en Oriente ó en Occidente, posible es que continúe la guerra hasta obtenerlas, para que nuestra situación mejore; si por el contrario, prevé que nuestros elementos de acción no pueden luchar con éxito contra los del enemigo; procurará seguramente no empeorar la situación y hará cuanto pueda por llegar á una paz que, si hoy es costosa, mañana puede ser intolerable.

Por eso cree *El Tiempo* que no se debe hablar de sí el momento de pactar ha llegado ó no, y que la gestión de la paz y de la guerra debe confiarse íntegra, con todas sus responsabilidades, al Gobierno.

Mientras tanto, sería conveniente que no se hicieran públicas las peticiones de paz, colectivas ó individuales, que se dirigen al Gobierno ó se manifiestan en la prensa, porque la paz, como todo lo humano, está sujeta á las leyes de la oferta y de la demanda. Si nuestro enemigo cree que en España se anhela la paz, la venderá cara; si, por el contrario, cree que en España se desea la continuación de la guerra, pactará con nosotros en condiciones más favorables.

Una paz prematura puede ser benéfica, como una paz tardía puede ser perjudicial; pero no cabe duda que la paz, como todo lo humano, tiene un momento crítico en el cual debe plantearse, y que cuanto se haga antes ó después de ese momento ha de ser siempre inoportuno y perjudicial.

El Gobierno—concluye diciendo el órgano del Sr. Silvela—que conoce los verdaderos recursos con que contamos, tanto en mar como en tierra; que sabe perfectamente cuáles son las fuerzas de nuestro enemigo, es el único que hoy, con datos bastantes, puede juzgar la conveniencia de prolongar la guerra ó la necesidad de ajustar la paz.

Palma

Para el lunes próximo á las diez y media de la mañana está señalada la vista de la causa instruida sobre hurto de ovejas á Antonio Vanrell Adrover contra Bartolomé Nadal Boscana.

El Ministerio fiscal estará representado por el Sr. Corral y la defensa del procesado correrá á cargo del abogado D. Francisco Martorell.

Después de terminado el anterior juicio se celebrará otro, que será el de la causa instruida también por el Juzgado de Manacor, sobre hurto de algarrobas, contra Julian Obrador Terrasa.

Acusará el mismo Sr. Corral y defenderá al procesado el abogado D. Damian Bannasar.

—Para Ibiza y Alicante ha salido de este puerto esta mañana á las diez el vapor *Cataluña* llevando la correspondencia, 20 pasajeros y variada carga, figurando entre ella unos 300 bocoyes de vino.

—Leemos en el *Noticiero Universal* de Barcelona de ayer que con el objeto de poner en comunicación las islas Baleares con Cataluña por medio de palomas mensajeras, secundando los deseos del Gobierno, la Sociedad Colombófila de aquella ciudad dió principio á la serie de ensayos que tiene en proyecto llevar á efecto, para lo cual se hizo cargo de 460 palomas el capitán del vapor correo *Menorquín*, las cuales fueron soltadas á la distancia de diez millas.

—La correspondencia de Barcelona llegada á esta ciudad á bordo del vapor *Bellver* se ha repartido á las diez de esta mañana.

—Por la Diputación provincial se ha concedido una subvención de 500 pesetas al benéfico establecimiento de las Hermanitas de los Pobres.

—Ayer tarde el médico municipal Sr. Oliver practicó la cura á una joven que fué mordida en una pierna por un perro de presa en el arrabal de Santa Catalina.

—En el primer tren descendente de Manacor bajará mañana á esta ciudad *La Capella*, con objeto de tomar parte en la función religiosa que tiene que celebrarse mañana en la iglesia del Santo Hospital.

—Según telegrama recibido por la Ilesia Marítima el vapor *Lulio* ha llegado hoy al puerto de Barcelona á las cinco de la mañana sin novedad á bordo.

—Habiéndose instruido el oportuno expediente á instancia del soldado Antonio Vicens Brunet número 222 del cupo de Son Servera, del reemplazo de 1894, con objeto de alegar la exención de hijo de padre pobre é impedido, se ofrece dicho expediente á los mozos que obtuvieron los tres números siguientes el indicado, para que en el término de 15 días puedan producir las reclamaciones que tengan por conveniente.

—Hoy se procede á la colocación de tuberías para gas en la instalación de la Tómbola patriótica, en los pórticos de la calle de Palacio.

Anécdota.—Augusto legó por su testamento trescientos sextercios á cada ciudadano romano, recomendando á Tiberio, su sucesor que hiciera la distribución.

Como Tiberio difería la entrega de los legados, un bufón intentó recordárselo, y le costó bien caro. Viendo pasar un entierro por la plaza pública, se aproximó al muerto y le habló al oído.

Interrogado acerca de lo que le había dicho, contestó:

—Le he encargado que diga á Augusto que el pueblo no ha recibido todavía los legados que él le dejó al morir.

A Tiberio no le gustó la burla; hizo cojer al autor de ella, le entregó los trescientos sextercios y le envió al suplicio, diciéndole:

—Ve á asegurar tú mismo á Augusto que has recibido el legado que hizo en tu favor.

—Para Mahón ha salido de este puerto esta tarde á las seis el vapor *Ciudad de Mahón* llevando la correspondencia, pasaje y variada carga.

—Por el Juzgado de primera instancia de esta provincia se sacan á la venta en pública subasta los siguientes pinarec:

El de los predios *La Romana* y *Tora* del término de Calviá, justipreciadas en 30,000 y 15,000 pesetas, respectivamente; el de los predios *Son Berot* y *Son Gil* del término de María, tasadas juntas en 240,000 pesetas, incluso el monte bajo del cercado llamada la *Pieta de San Perot*, el primer monte bajo del predio *Son Fullons*, del término de Santa Margarita, valorado en 12,500 pesetas; el bosque y pinar de *Son Dameto* del término de Esporlas, justipreciado en 13,600 pesetas y por último el pinar de *Son Berga*, de este término municipal, justipreciado en 10,000 pesetas.

El acta de remate tendrá efecto el día 27 del actual en los estrados de este Juzgado.

—Procedente de Barcelona ha fondeado en nuestro puerto esta mañana á las siete y media el vapor *Bellver* conduciendo la correspondencia, carga y gran número de pasajeros, entre ellos el médico D. Julian Alvarez el carólogo Sr. Tous y su hermano Bartolomé, el estudiante del general Berruquer Sr. Taboada y cuatro segundos telegrafistas que aca-

ban de salir de la academia de infantería de Toledo.

Una hora más tarde también ha fondeado procedente de Argel el vapor *Ciudad de Mahón* conduciendo á bordo 20 pasajeros y carga varia.

Telegramas

de los corresponsales de *El Liberal*

Cablegrama de Nueva York.—Varias noticias.—Noticias de Manila

Madrid 2, 10 m.

En un cablegrama que se ha recibido de Nueva York se da cuenta del combate de Sevilla que terminó después de cinco horas de fuego nutridísimo.

Los españoles han comenzado á batirse en retirada abandonando las trincheras.

Los yanquis han sufrido numerosísimas bajas confesadas por ellos mismos.

Censúrase al Gobierno por no haber recibido noticias oficiales de dicho combate.

Mac-Kinley ha declarado que antes del mes de Agosto próximo, Puerto Rico será una posesión yankee y ha ordenado al efecto al general Brooke que prepare una expedición compuesta de 30,000 hombres para la conquista de dicha isla.

El comodoro Dewey, en un cablegrama que ha dirigido á Washington, dice que todavía no le han llegado los refuerzos enviados y que la situación de Manila sigue igual.

Círculo Romerista

Madrid 2, 10 m.

Con motivo de la inauguración del Círculo Romerista, el Sr. Romero Robledo ha pronunciado un elocuentísimo discurso, declarando que fué un error el quedarse embotellada la escuadra que manda el contralmirante Sr. Cervera.

Los yanquis, ha dicho, tomarán á Santiago de Cuba, cogiéndonos la escuadra que manda Cervera y que con ella bombardearán después los puertos de la Península.

Estas palabras han producido gran sensación entre los comensales.

Afirmó luego que el general Blanco al ver los preparativos que hacían los yanquis, debió salir de la Habana al frente de cuarenta mil hombres y dirigirse á Santiago con objeto de batir al enemigo.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

El Beato Raimundo Lulio mártir CUARENTA HORAS

En el Hospital general, continuarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Sangre de Nuestro Señor Jesucristo: exposición y prima á las cinco de la mañana. A las diez, después de tercia, se cantará la misa mayor por la Capella de Manacor, en la que predicará D. Antonio Alemany. Por la tarde visperas, completas, maitines, laudes cantados y la reserva.

CULTOS

En San Francisco, se celebrará la fiesta que en honor del Beato Raimundo Lulio, costea anualmente el Ayuntamiento de esta ciudad. A las diez se cantará tercia y la misa mayor, predicando el P. Juan Aumallé, Escolapio.

En las Miñonas, fiesta en honor del Santo Cristo que se venera en dicha iglesia; á las diez misa mayor con sermón por D. Bernardo Matas.

En la Merced, á las siete y media misa de comunión por los esclavos del Santísimo á las diez misa solemne con sermón y procesión por el ámbito de la iglesia. Por la noche, con exposición, el ejercicio del Corazón de Jesús.

En Santa Catalina de Sena, á las siete y media, misa de comunión para los Terciarios de Santo Domingo. Por la tarde, á las cuatro el ejercicio mensual con plática.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Eulalia, á la Virgen del Confalon.

Lunes.—En el Hospital general, concluirán las Cuarenta Horas: exposición á las cinco y media. A las diez tercia y la misa mayor. Por la tarde, visperas, completas, maitines y laudes: al anochecer, meditación, estación con música y la reserva precedida de *Te-Deum*.

CORTE DE MARÍA.—En San Cayetano, á la Virgen los Dolores.

Interesante á los anunciantes

Desde el 15 Mayo se ha encargado del CENTRO DE ANUNCIOS establecido en la calle de la Luz, 21, D. Juan González, en sustitución de D. Miguel Capó.

Los señores que tuvieren establecido contrato de anuncios con dicho Sr. Capó que termine en 30 de Mayo, se servirán pasar por dicho Centro para que sean formalizados nuevamente los contratos, á fin de evitar las demoras y perjuicios con la suspensión de los anuncios ó reclamos.

Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 rente la Diputación Provincial.

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 rente la Diputación Provincial.

CALENDARIO Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario

ZARAGOZANO

●● para el año 1898 ●●

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Molinar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas. Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO

É

INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilio, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente á la Diputación Provincial. Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio.

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. V. Lluéca y Lliteras.

¡AGRICULTORES!

emplead el azufre gris de Biabaux

para la curación de las enfermedades de la VINA, MILDREW, ANTHRACNOS, OIDIUM y destrucción de todos los insectos y parásitos que le son perjudiciales.

EL AZUFRE GRIS DE BIABAUX superior y más barato que el sublimado se emplea con éxito para combatir las enfermedades del Olivo, Naranja, Limonero y demás frutales.

EL AZUFRE GRIS DE BIABAUX, destruye los pulgones, hormigas, caracoles y cuantos insectos atacan y dañan los tomates, patatas y otros vegetales.

EL AZUFRE DE BIABAUX obtuvo *Medalla de Oro* en el último concurso de Montpellier.

De venta en las principales droguerías

Para informes: dirigirse á Fuster Serra y C. —Palacio, 14

LUZ 21 CENTRO DE ANUNCIOS LUZ 21

—DE— JUAN GONZALEZ

SE ADMITEN ANUNCIOS PARA LOS PERIODICOS DE LA CIRCULACION DE BALEARES

TARIFA PARA LOS MISMOS

A ptas. 0'04 céntimo cuadrado en la 4.ª página.—A ptas. 0'06 id., en 2.ª ó 3.ª página.—A ptas. 0'08 idem id. en la 1.ª página.

Anuncios permanentes á precios convencionales.—Abierto todo el dia, los laborables, y hasta las dos de la tarde los festivos

ANUNCIOS MORTUORIOS TARIFA PARA LOS MISMOS

	Ptas.		Ptas.
Un anuncio tamaño una columna en 1.ª pág.	8'00	Un anuncio tamaño tres columnas en 1.ª pág.	30'00
Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	4'00	Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	20'00
Un id. id. id. id. en 4.ª id.	2'00	Un id. id. id. id. en 4.ª id.	10'00
Un id. id. dos id. en 1.ª id.	12'00	Un anuncio tamaño media página en 1.ª id.	60'00
Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	8'00	Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	40'00
Un id. id. id. id. en 4.ª id.	4'00	Un id. id. id. id. en 4.ª id.	20'00

Los suscriptores tienen el derecho del 50 por ciento de descuento. Los anuncios de aniversarios tienen derecho al 30 por 100 de descuento.

LLOYD MALLAGUEÑO

Compañía de seguros marítimos fundada en 1852
LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 ptas. pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados.

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

CONQUISTADOR, 12—ROCA Y VADELL—CONQUISTADOR 12

NERVIOS Curación segura de las enfermedades NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir y dában en uso de Iestun. ¡¡¡¡¡ Eficacia de gran éxito!!! Producto único en España para curar la *epilepsia* (mal de San Iust), *histerismo*, *leite de San Vito*, *neuralgias rebeldes*, *migraña*, *palpitaciones de corazón*, *vertigos*, *temblores*, *agitación nocturna*, *desvanecimientos*, *insomnios*, *asma* y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Britan, Plaza de Jurques, 2, Barceler.—En Palma: J. Velezuela, Plaza Cuartera 2.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engorroso trabajo de formar lietas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecer. Ahorran los gastos de repartirlas. Son más leídas por su gran circulación. En un solo anuncio puede publicarse entierro y funeral.

Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma

En el Centro de Anuncios

21.—Luz—21

Por la noche, llámese al vigilante.

PARA ARGEL saldrá de este puerto el miércoles 29 Junio por la mañana el vapor CIUDAD DE MAHON

admitiendo carga y pasajeros.
Se despacha en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 1.º del corriente mes.

De Palma hasta Manacor y Felanitx. A las 7'40 m y mañana 2 y 6'25 mixto entre Empalme y Manacor a Santa María y Felanitx tarde.

De Palma hasta La Puebla. A las 7'40 mañana 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme tarde.

De Manacor hasta Palma. A las 4 (mixto). 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla. A las 6'30 mañana y 5'15 (mixto de los Ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma-Manacor y La Puebla. A las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma-Manacor y Felanitx. A las 6'55 (mixto hasta Empalme) tarde.

Prontitud, Economía y Perfeccion

Fábrica de Sellos
de cauchouc

GARANTIZADOS
Única en las Baleares
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación
PRECIOS DESCONOCIDOS
Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

Desde 12 hasta 30 reales el ciento **Se HACEN** Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

en esta Imprenta

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

San Pedro Nolasco,

Correos
Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLÉNORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENTA: en todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de a Libertad

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con
PERLS antisépticas SOLA
á base **CREOSOTAL TERPINOL** y **CUASINA**

MORRHOL con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, ceteros fules y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyendo. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas redondas.